

ACOSTUMBRESE A ECONOMIZAR!

USE PARA SU CASA SOLAMENTE

JABON DE COCO Y LIMON MARCA "TIGER" A \$1.00 LA BARRA

CECILIO NIETO

CRITICA

DIARIO DE LA TARDE

Año I Miércoles 18 de Noviembre de 1931 No. 125

DESMIENTESE LA NOTICIA DEL MATRIMONIO MORGANATICO DEL PRINCIPE NICOLAS DE RUMANIA

PARIS, 18. — La legación rumana niega que sea cierto el matrimonio morganático del príncipe Nicolás, anunciado por la prensa hace algunos días.

EL CONSEJO DE LA SOCIEDAD DE LAS NACIONES DISCUTIO HOY EN PRIVADO EN AUSENCIA DE LOS DELEGADOS CHINOS Y JAPONESES LA CUESTION MANCRURIANA.

PARIS, 18. — El consejo de la Sociedad de Naciones se reunió privadamente, con asistencia de los delegados chinos y japoneses, para continuar discutiendo la cuestión manchuriana, bajo la presidencia de Briand. Yoshizawa manifestó a la Unidad Preses que no ha sometido al consejo nuevas proposiciones, sino que está cambiando impresiones individualmente, después de lo cual someterá las resoluciones que le parezcan pertinentes, pero sin compromiso alguno. Japon, declaró, no está dispuesto a hacer concesiones. Las deliberaciones del consejo tienen por objeto poner de acuerdo los puntos de vista europeos y americanos respecto a los tratados chinos con el propósito de reafirmar el espíritu del pacto "de los nueve" restableciendo la política "de la puerta abierta". El consejo sin embargo se reunió al medio día, para continuar a las cuatro de la tarde.

SOLICITUD PARA EL ESTUDIO DE LA SITUACION ALEMANA.

BERLIN, 18. — El gobierno ha decidido pedir al comité consultivo del Banco Internacional de Pagos que se reúna para estudiar la capacidad de Alemania para cumplir las estipulaciones del plan Young.

LA JUNTA DE GOBIERNO PERUANA EXPLICA SU ACTITUD RESPECTO A LOS INCIDENTES DE LIMA.

LIMA, 18. — La Junta de gobierno no ha publicado un comunicado oficial en relación con los sucesos de ayer tarde en la cámara de diputados, que dice así: — "La Junta de gobierno se ve obligada una vez más a recordar a los partidos políticos y a los candidatos triunfantes en las últimas elecciones que su presencia en el poder tienen como finalidad principal volver al país la constitucionalidad y para el desempeño de esta ardua labor recibió la delegación de las fuerzas armadas en una fórmula de conciliación propuesta al constituirse. La voluntad general del país, el cual ansia también una pronta solución de la situación política, ha convalidado a estos patrióticos intereses de las fuerzas armadas y ha prestado a la Junta el apoyo indispensable para llenar su cometido. Gracias a este apoyo se han dado los primeros y más difíciles pasos en el camino de la constitucionalidad, pero ahora de la Junta tiene que lamentar la actitud insólita que a última hora han adoptado algunos representantes a la constituyente, que violando la ley electoral y haciendo omisión de la autoridad de la Junta que representa los poderes ejecutivo y legislativo según el estatuto de su constitución han convocado a las juntas preparatorias del congreso constituyente. La Junta de gobierno, consciente de la representación que ostenta, consciente de sus deberes y responsabilidades, no podía tolerar tal atropello a las leyes y tal desconocimiento de su autoridad porque de haberlo hecho así hubiera defraudado las justas y patrióticas expectativas de las fuerzas armadas y del país entero. La Junta recuerda al país que en nombre de la autoridad que representa, de los principios democráticos que encarna y de los poderes que da esta investidura, está resuelta a terminar su elevada misión respetando y haciendo respetar las leyes.

DON JAIME ROJAS BENNETT ACLARA LOS CONCEPTOS POR EL EMITIDOS EN "LA TRIBUNA" DE HOY

Lo que dije lo dije, imbuido en la idea de que la disposición del Congreso, al hacer forzosa la aceptación de los cupones que emita el Gobierno para el pago de los empleados públicos, era permanente y no como realmente lo es, transitoria por los meses de Noviembre y Diciembre

Brevemente conversamos con don Jaime Rojas Bennett, Director del Banco Nacional de Seguros. Refiriéndose a sus declaraciones, publicadas hoy en La Tribuna, sobre el indicado particular, el señor Rojas Bennett nos dijo:

—Mis palabras, que consigna en su edición de hoy La Tribuna, fueron dichas en la idea y en la inteligencia de que la disposición del Congreso, que hace forzosa la admisión de los cupones que emita el gobierno para el pago de los empleados públicos, tenía un carácter permanente. Es natural que yo reaccionara en virtud de la noticia que escuché cuando se me comunicó por teléfono.

Mi impresión del momento no podía ser de otra manera que advertir a una disposición de esa índole. Entendía yo que se trataba de un hecho inusitado, es decir, que lo que el Congreso pretendía, o quería llevar a la práctica, era algo verdaderamente extraordinario. Me refiero a la idea de que los Bancos del Estado aceptarían los cupones por término indefinido, pues tal cosa equivalía a instalar una bomba de succión en las cajas de los bancos del Estado, lo cual ponía en peligro los intereses de estos mismos, y de sus clientes y acreedores directos o indirectos. De modo y manera que admitir una disposición de esa naturaleza, significaba para mí, aceptar de hecho una defraudación de los intereses conexiónados con cada uno de los institutos de créditos creados por la República. Mi temor era, pues, natural, y por ende, lógico. Pero las cosas se han aclarado después, y no creo en ninguna forma desdorado para mí, rectificar los conceptos que emité en La Tribuna de hoy, toda vez que mi impresión no era completa sobre el particular. Mejor informado ahora, no veo con los mismos ojos las mismas cosas, y sé a ciencia cierta, que la disposición sólo se refiere a los meses de Noviembre y Diciembre. En este punto no veo que la disposición del Congreso sea tan grave como en un comienzo aprecié, pues comprendo que los bancos del Estado no padecerán mucho en los intereses propios ni en los que prácticamente guardan, en relación con sus depositantes, clientes acreedores, o tenedores de bonos. Por eso, no tengo escrúpulos en atenuar el rigor de mis apreciaciones de hoy, en La Tribuna, sobre el acuerdo tomado por el Congreso, al disponer que los cupones sean admitidos por los Bancos del Estado, en su valor nominal, en pago de intereses, amortizaciones e impuestos que venzan dentro del lapso comprendido entre los meses de Noviembre y Diciembre de este año y hasta en cantidad de un veinte por ciento en cada pago.

Comprendo, desde luego, que el precedente sentado por el Congreso es malo. El hecho de que los bancos sean del Estado, no quiere decir que este pueda disponer arbitrariamente de

su suerte y de los intereses a ellos confiados. El Congreso como parte del Estado, debe cuidar de la marcha de los citados organismos, pero su intervención en los negocios de los mismos es improcedente. Vigilar es una cosa, guiar es otra. Los Bancos del Estado, desde el momento en que nacen, dependen de aquél en lo que se refiere a las garantías, pero no en lo de su funcionamiento. En este último aspecto, los bancos del Estado no se deben tanto a éste como a sus clientes favorecedores y acreedores, es decir, a los que mantienen su crédito y su vida cotidiana; quiere esto decir, que un Banco del Estado tiene que disfrutar de una práctica independencia. En cada caso específico, el Banco de Crédito Hipotecario tiene sus responsabilidades en relación con los suscriptores de los bonos emitidos para su creación, y de los tenedores de las cédulas hipotecarias cubiertas con capital extranjero; a su vez, el Banco Internacional se debe a los tenedores de los billetes que ha emitido o los depósitos que tiene en caja; asimismo, el Banco Nacional de Seguros, tiene obligaciones directas con todos sus asegurados, y el Gobierno no puede intervenir en su funcionamiento hasta que dicha institución no haya liquidado su último saldo con el último tenedor de una de sus pólizas de seguros. El caso es claro, el Estado garantiza a estos institutos de créditos o de depósito, pero no puede variar el curso de sus operaciones, del mismo modo que si las referidas instituciones hubieran sido constituidas por accionistas particulares que, en igualdad de circunstancias, no podrían tampoco disponer de los dineros de los depositantes y de los acreedores de cada uno de los indicados organismos antes de que se llegara a una liquidación definitiva de éstos. Creo explicar bien, el Estado en relación a los Bancos que constituyen su prolongación en la vida financiera del país, puede intervenir, para robustecer su vida, pero no para debilitarla. Y ese es el ejemplo, o precedente, que el Congreso estuvo a punto de afirmar, si las cosas hubieran sido como al principio se me dijo. De ahí que yo quiera ahora rectificar la dureza de mis conceptos, pues lo que dije en La Tribuna es duro para lo que en realidad se propone, pero era justo para lo que en un comienzo entendí que se pretendía hacer.

Estas fueron las palabras que don Jaime Rojas Bennett nos dijo en la breve entrevista que con él sostuvimos esta mañana, pocos minutos después de haber él regresado de una reunión, de la cual damos cuenta en otra sección de este periódico, a la que asistieron todos los directores de los Bancos del Estado, reunión convocada por el señor Presidente de la República en la casa presidencial, para discutir sobre el acuerdo del Congreso que sirve de motivo a esta nota de rectificación.

EL MINISTRO ITALIANO GRANDI Y HOOVER INICIARON SUS CONVERSACIONES SOBRE TOPICOS INTERNACIONALES

LA OFENSIVA JAPONESA SE EXTIENDE POR TODA LA ZONA DE LRIO NONGI.

TOKIO, 18. — Mensajes de Honjo dicen que los japoneses se vieron obligados a tomar la ofensiva en defensa propia en vista de la poderosa concentración de tropas llevada a cabo por Manchanshan al sur de Anganchi y también en vista de lo poco satisfactorio de la contestación de aquel general al ultimatum japonés. Agregan que Manchanshan, aumentando considerablemente sus líneas, amenazaba la derecha japonesa y los principios los puentes sobre el Nonni.

TOKIO, 18. — El diario NICHINICHI informa que las tropas japonesas ocuparon la estación de Anganchi, en el ferrocarril oriental. Aviones militares dispersan la caballería china, siendo las bajas numerosas de ambas partes.

TOKIO, 18. — Los japoneses iniciaron la ofensiva en la madrugada contra los chinos en la zona de Nonni. Honjo ordenó un ataque combinado de artillería, caballería, infantería y aeroplanos, después de haber sido rechazado su ultimatum por Manchanshan. Dos mil soldados de caballería chinos se enfrentaron al flanco derecho japonés, mientras las fuerzas principales de los japoneses trababan combate al norte de Tabshing. Los japoneses avanzaron varias millas acercándose a las principales defensas de Heilung Kiang, cuya primera línea ocuparon en Sanchiangfeng. Radiogramas interceptados dicen que Changchaipeing está evitando a Heilung Kiang, habiendo recibido en pago las entradas fiscales de cuatro prefecturas en el ferrocarril Taonan-Anganchi. La ofensiva continúa.

NAUFRAGIO DE UN BARCO ESPAÑOL.

CONSTANTINOPLA, 18. — El vapor español HARVAGUE, de siete mil seiscientos toneladas, empleado en el transporte de granos, se hundió en el Mar Negro, con veinticinco tripulantes.

WASHINGTON, 18. — El ministro italiano y el presidente Hoover iniciaron a las nueve y veinte a. m. sus conversaciones sobre diversos tópicos internacionales.

BREST, 18. — Dos buzos del va por ARTIGLIO, que desde hace dos años es empleado en la recuperación del tesoro del EGIPTO, hundido frente a este puerto, lograron esta tarde entrar, por primera vez, en la cámara del barco en que está guardado el oro que levaba, por valor de cinco millones de dólares. La oscuridad impidió sacar cantidad alguna, pero se espera que en esta misma semana se habrá rescatado una suma considerable, aun cuando lo avanzado de la estación impedirá su recuperación completa en este año.

LOS JAPONESES INICIAN LA MAS TERRIBLE Y CONTINUENTE OFENSIVA, CAPTURANDO LA CIUDAD DE TSITSIKAR.

TOKIO, 18. — Despachos no confirmados de Mukden para el NIPPON DEMOSOS anuncian que las fuerzas japonesas han capturado la ciudad de Tsitsikar, habiendo entrado en ella a las ocho p. m. Manchanshan y otros jefes militares chinos han huido hacia el norte. Los japoneses, reforzados con aeroplanos y nuevos contingentes de tropas, rompieron las líneas de Manchanshan en el centro, en la población de Sanchengfang, al oeste del ferrocarril de Anganchi, dividiendo las fuerzas chinas en dos y aislando a las que quedaron al este.

LA REUNION DE ESTA MAÑANA EN LA CASA PRESIDENCIAL

LOS DIRECTORES DE BANCO DEL ESTADO SE REUNEN, CONVOCADOS ESPECIALMENTE POR EL JEFE DEL ESTADO

LA PRENSA PANAMENA SE DESATA CONTRA LOS COSTARRICENSES

Desde hace días tenemos conocimiento de que en Panamá ciertos elementos de la prensa de aquel país, azuzan a los pueblerinos costarricenses para sembrar odio contra los ticos que con ellos cohabitan, y tratando con ello preparar los ánimos para un estado bélico futuro. Han circulado hojas suscitadas con graves ofensas para los costarricenses, de ello hemos guardado silencio; ahora nos llegan a nuestras manos unos recortes de la prensa panameña donde se establecen más insultos. — "El Pregoneo" en su edición del trece de noviembre por unas cuantas tonterías de invención panameña, piden a un gobierno pronta reparación, — para cuyo efecto todos los panameños sin distinción políticos de ninguna clase, estamos a la orden", dice en periódico citado, después de pedir la suprema y estricta vigilancia a los ticos radicados en su territorio. En el "Panamá-América" del lunes 26 de octubre retrocedimos de entre un montón de irrespetuosos entresacamos lo siguiente: "No hace mucho tiempo que fue incendiada la escuela panameña de 'el Breñón', y de ello se sintieron funcionarios costarricenses... Para los panameños somos violadores, contrabandistas, incendiarios y usurpadores; de nuestras mujeres no digamos una palabra de lo que dicen; ya hace muchos años venimos aguantando los insultos y las burlas, paciencia que raya en cobardía. Si es el asunto de las capturas de su lictoria el gobierno del sur no hace más que dar un plumazo y burlar sangrientamente nuestras leyes. Sin embargo, todavía hay costarricenses que por su incapacidad se atreven a comerciar, a tragar con los derechos de nuestra beneficencia pública. — Los panameños nos han aguilatado quizás por la figura que se destaca en nuestra representación, apreciación equivocada, hay cosas y efectos en la realidad de la vida que no se tuvieron ni en los sueños. Los panameños siempre que de límites hablan o escriben, hacen a laarde de los hechos de 1921, pero no tienen en cuenta de que así como los ticos tenemos coronales al agua, hay también pródigos y hombres de vergüenza.

Se discutió ampliamente la disposición del Congreso para hacer forzosa la admisión por los Bancos del Estado de los cupones q' se emiten para el pago de empleados públicos

A las nueve de la mañana hubo una reunión de los Directores de los Bancos del Estado en la casa presidencial, especialmente convocada por el presidente de la república, para discutir en detalle la disposición del Congreso que hace forzosa la aceptación de los cupones, para el pago del cuarenta por ciento de los sueldos de los empleados públicos, en las ventanillas de los Bancos Internacional de Costa Rica, Crédito Hipotecario y Nacional de Seguros. Según varios informes de fuentes fidedignas, los señores directores de las instituciones referidas discutieron con el Lic. González Viquez, la disposición de referencia, acordándose que se convocarían para hoy a las cinco de la tarde a las directivas de los tres bancos, para tomar

determinación sobre el particular apuntado.

Se nos indica también que los directores de las instituciones referidas se mostraron inclinados a la aceptación parcial de lo acordado por el congreso, no sin hacer constar que el precedente que se sienta en este caso es, desde todo punto de vista, repudiable; pues ello equivale a aceptar una intervención directa, indebida, del congreso en la operación de los negocios de aquellos organismos. La reunión que celebren hoy los directores de los Bancos del Estado, decidirá la aceptación o no aceptación, de parte del gobierno, de lo acordado por el congreso, en referencia de los cupones para el pago del cuarenta por ciento de los empleados públicos.

EL SR. PRESIDENTE DE LA REPUBLICA NOS DICE Q' LOS BANQUEROS

ACEPTARON EL PLAN DE RECIBIR EL 20% EN LOS NUEVOS CUPONES

Se refiere a las declaraciones de los Lics. Manuel F. Jiménez, León Cortés y Juan Rafael Arias

El señor presidente de la república con quien tuvimos el gusto de conversar en la mañana de hoy, nos dijo lo siguiente acerca de los problemas económicos que se están resolviendo: Precisamente acabamos de tener una reunión con los banqueros a fin de resolver el asunto del recibo de los cupones por los bancos, y después de cambiar impresiones los señores banqueros aceptaron el que se reciba el veinte por ciento de las entregas que se les hagan como era natural. De modo, pues, que los cupones que tanta discusión han traído vienen a ser prácticamente un billete de banco que será aceptado en todas partes, por su respaldo y por la aceptación que han de tener en la banca y el comercio. Creo que esta solución viene a mejorar un poco el momento económico y es posible que haya mayor confianza, al menos por lo que falta del año, mientras se pone en vigor el nuevo presupuesto.

Refiriéndose el señor Presidente al proyecto de don Leo Jiménez, que ha ocupado tanto la atención del público, nos dijo: —Creo que ese proyecto ya no tiene razón de ser, puesto que todos se han pronunciado en contra. Yo no he tenido tiempo de estudiar parte por parte, las proposiciones de don Leo, pero creo que en estos momentos no podemos desvalorizar la moneda de un modo arbitrario, y que tampoco es conveniente que se emita por las razones ya muy conocidas.

En cuanto a las declaraciones de don León Cortés, publicadas por CRITICA de ayer tarde, el señor Presidente nos dijo: —Es indudable que cuando don Juan Rafael Arias, hizo sus manifestaciones relacionadas con la economía del país, de las cuales se recuerda la frase de pan y agua, lo mejor hubiera sido seguir sus consejos, pero los tiempos no eran los mismos. En Costa Rica, no teníamos por qué temer una crisis tan aguda como en la cuarta página

El doctor Mario Luján organiza para la próxima semana, una semana de propaganda del niño

Varios doctores han ofrecido su contingente. Se dictarán conferencias por radio

A iniciativa del doctor don Mario Luján, el patronato nacional de la infancia ha acordado dedicar la próxima semana a efectuar una propaganda en favor de la infancia.

Durante esas semanas, los doctores especializados en enfermedad de los niños dedicarán una hora al día en el sentido de prestar su ayuda a las madres pobres que tengan sus hijos enfermos, proporcionándoles gratuitamente consejos profesionales.

Es de aplaudir el esfuerzo que el doctor Luján, como uno de los miembros más esforzados del Patronato Nacional de la Infancia ha puesto para hacer los arreglos necesarios para que se lleve a efecto esta semana de propaganda de los niños.

CRITICA hace un llamamiento a la prensa nacional para que durante esa semana preste su contingente al Patronato Nacional de la Infancia para hacer más efectiva esta propaganda.

Crítica

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA
Administrador: ARTURO FONSECA
Teléfonos: Dirección 3240 -:- Administración 2134

El F. C. al Pacífico todavía no ha resuelto nada respecto a las dificultades que se le presentan con la competencia que le abre el F. C. al Atlántico

Los altos empleados de la administración del Ferrocarril Nacional todavía no han resuelto nada respecto al trance que se le presenta en la competencia que le abre el ferrocarril al Atlántico. Los empleados de la empresa del Pacífico esperan la llegada del señor Mayorga Rivas, quien se encuentra actualmente en el Guanaeste; para presionar y ver que

nuevas medidas se toman en vista de la competencia que el ferrocarril al Atlántico está llevando a cabo y que indudablemente harán mucho daño a la empresa del Estado. A nuestros lectores tendremos al tanto de los resultados de las medidas que adopten los altos empleados de la empresa nacional.

Mil pitos para la policía

La secretaria de hacienda por acuerdo número 172 publicado en la gaceta de hoy, se ordena el pago de \$77.12.10, (1514 de colones), a don Ricardo Batalla, por mil pitos para el servicio de la policía.

UN CONCEPTO ERRADO DE LA SESION MUNICIPAL

Por un error del cronista en un diario de la mañana se dijo que en la sesión municipal de anoche se acordó que el presupuesto extraordinario quedara en suspenso: la verdad fué esa en el primer instante, pero oídas las razones que expusieron varios miembros encargados de ese asunto y el señor secretario de la intendencia, éste en ausencia del señor Lara quien no pudo asistir por fuerza mayor, la municipalidad dejó en firme el referido presupuesto; conste así.

SOLIDARIDAD

(Especial para CRITICA)

Atraído por las normas del culto periódico CRITICA en asuntos de interés colectivo y en virtud de su labor eminentemente social es que escribo estas líneas con la esperanza de que se dignen el señor director dárles hospitalidad en las nutridas y sustanciosas columnas del interesante vespertino.

Seré breve y lacónico a fin de no restar espacio a otras producciones de calidad superior que sueñen ver la luz pública ese acradido día. Vemos con simpatía los esfuerzos de nuestros dirigentes para conjurar los efectos de la abrumadora crisis económica que azota a la clase media, muy especialmente; alaudimosel afán de proporcionar ocupación a nuestros obreros aunque esto sea en obras de lujo sin ningún resultado práctico ulterior, como la pavimentación en San José, con monestruoso abandono de caminos vecinales y carreteras.

La gestión preventiva para ayudar a nuestros empleados públicos, dignos servidores del estado, que nos acreedores a toda protección, es generosa y altruista; pero vemos con verdadera pena, con dolor que la acción paternal de nuestro Gobierno no se haga extensiva a la clase social más necesitada que gime de hambre y de frío abandonados a su propia desventura.

Nos referimos, pues, a la multitud desheredada que está integrada por las tres cuartas partes de nuestra población a nuestros pobres labriegos campesinos, desmenuados en ranchos mal cubiertos a lo largo de nuestras montañas y cañadas, sometidos a una intensa penuria en ayuno y frío perpetuos.

El invierno crudo y cruel ha restado vitalidad y fuerzas físicas a nuestros hermanos de la barria de la lejania; ha dejado húmeda y triste la RANCHITA pajiza; abundan los enfermos sin una medicina y sin un mendrugito que mitigue sus dolores, sin una morada de amor compasiva que alivie sus penas.

Es realmente tremendo lo que ocurre en nuestra amada Costa Rica; se han perdido los divinos sentimientos de solidaridad y de justicia, principios básicos de convivencia social. En nuestro estrecho medio ambiente imitamos todo lo que significa la falsa cultura, el lujo sáfico, la ostentación de jerarquías de otros países que pueden sustentar estas locuras; pero no aclimatamos aquello que significa verdadera cultura integral de una raza adelantada y noble.

En Estados Unidos de América existen, merced a la iniciativa particular, centros de beneficencia como el "Free Coffe" café libre, "Free Soup" y otros en donde los seres infortunados encuentran un auxilio a sus necesidades. Ya es tiempo de que los millonarios, por cooperación, establezcan en la capital un café libre en donde los millones de niños, mujeres y obreros sin trabajo encuentran algún auxilio.

Ya es tiempo también de que se ponga remedio a la prostitución infantil; hay más de un centenar de criaturas menores de 10 años que la ejercen; un solo comerciante degenerado tiene en su poder veinticinco de estos angelitos caídos. Y en cuanto a nuestros campesinos necesitados creemos que el Gobierno puede ayudarlos sin empujones y sin gastos de ninguna clase; con una simple plumada que cristalice un alto sentimiento de solidaridad.

Actualmente ya, avanzada la recolección del café, están nuestros niños pobres en las escuelas, aguardando una fiesta del árbol o practicando exámenes actos perfectamente inútiles que han sido ya dados de mano en el mundo culto y que aquí, merced a un conservatismo enfermizo, mantenemos como exponente de nuestra vida rutinaria de estancamiento y de quietismo Cudista.

Y una sencilla cuenta demuestra que en vez de ayudar a nuestros trabajadores los restamos medios de existencia en vista de que veinte mil niños podrían cooperar a los gastos de sus hogares, ganando cincuenta céntimos cada uno, cogiendo café; serían pues diez mil colones al día que, en veinte que faltan para cerrar las escuelas y para que entren a vacaciones, serían \$200.000.00 que circularían en el mercado de géneros y abastos.

Estos niños compararían vestidos para los estrenos de pascua, por lo tanto, en vez de contemplarlos tristes y mohinos y hambrientos en las estrechas aulas de las escuelas, estarían mejor al aire libre, contando alegres la vida, respirando oxígeno puro en los cañales.

El Gobierno, inspirado en un sentimiento de solidaridad con la raza de los pobres, debiera clausurar las escuelas inmediatamente y dejar la fiesta del árbol para el próximo mayo época, Dios mediante, de renovaciones y esperanzas. San Ignacio de Acosta 14 de Noviembre de 1931.

Francisco Conejo C.

El éxito más clamoroso lo ha constituido el MONUMENTAL BARATILLO

de la TIENDA "EL GLOBO" 300.000 en mercaderías que estamos semi-regalando La gran oportunidad de comprar por cada colón el tanto de tres

Antonio Herrero

Se le cae la bestia y le rompe la tibia

El domingo ya en horas de la tarde el joven Antonio Blanco de veinte años de edad, y vecino de San Isidro de Coronado, de oficio lechero, plumeaba su cabalgadura con la mala suerte (poca leche) que el animal se resbala y cae sobre la pierna derecha del joven Blanco, rompiéndole la tibia; el accidente fue inmediatamente atendido por sus amigos, quienes en un principio creyeron que se trataba de un golpe sin consecuencias mayores, lo que más tarde se desvaneció, por lo que en auto fue trasladado al accidentado al hospital de esta ciudad donde se le atiende.

Por cable se pidió cloro a Canal Zone

La intendencia municipal insiste en advertir al público que no hervir el agua mientras tanto llegan de Canal Zone una cantidad de cilindros que ayer por cable se pidieron y que llegarán el sábado a más tardar. El motivo de la falta de cloro para las aguas de la cañería capitalina, consiste en que a causa de humedad, quite sufrió una descomposición química inutilizándose para el servicio destinado; cierto es que ya el verano se está acentuándose y con ello las aguas pierden un noventa por ciento de las bacterias dañinas, lo que no quita la prevención que se hace para que el vecindario herviera el agua mientras tanto llega el cloro.

CIFRAS OFICIALES

Entre el laconismo absoluto del diario oficial, nos encontramos hoy, para contentamiento de los interesados, la orden de pagos que en total hacen la suma de SESENTA Y CUATRO MIL OCHOCIENTOS TRES COLONES veintiocho por ciento. — Simple curiosidad por la vagabundería de leer siempre los papeles oficiales.

NUEVA TARIFA POSTAL AEREA PARA TODA LA REPUBLICA DE COLOMBIA

La compañía que hace el servicio aéreo internacional, últimamente ha resuelto establecer una nueva tarifa postal para la república de Colombia; antes se pagaban veinte céntimos oro americano por el servicio hasta los aeropuertos colombianos, y de ellos al lugar de su destino treinta céntimos más para llevar la correspondencia hasta el lugar de su destino. Con la nueva tarifa el total de ese servicio postal se reduce a treinta céntimos, es decir una economía en cada carta de veinte céntimos oro americano. — Asimismo ese servicio con el Brasil queda con una economía de cinco céntimos por pieza postal, antes se pagaban cincuenta y cinco centavos y con la nueva tarifa queda reducida a cincuenta centavos oro.

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)
VAPOR "SIMON BOLIVAR"
15.000 toneladas
Saldrá de Limón para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados, Plymouth, Havre, Amsterdam y Hamburgo
20 DE NOVIEMBRE
LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS
Servicio de Vapores entre Curazao y Maracaibo, dos veces por semana JUEVES Y DOMINGOS
Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a
SASSO & PIRIE SUCS. Agentes Generales
FELIPE J. ALVARADO & Co. SUCS. S. A.
Sub-Agentes en Limón

DELITO DE ABIGEATO

Uno de nuestros pesquisas a la orden de Manolo, uno de estos días se acantonó en la plaza del ganado en la ciudad de Cartago; este detective se dio cuenta de que un campesino "muy sencillo" a un tagarote le vendía un robusto novillo por la suma de cincuenta colones, precio que el detective calculó ridículo, meditó y actuó. Pero mientras el comprador redactaba la carta-venta el "sencillo" campesino puso pies en polvorosa y cuando se dieron cuenta el comprador y el detective ya de nuestro héroe no había ni el humo. Decomisado el semoviente corriendo e insertadas varias autoridades del este de Cartago, resultó que el bicho lo habían saqueado de unos repastos de los señores Lindo Bros; en resumen que bien dice el refrán: todo gavilán se muere de hambre, el famoso comprador perdió los cincuenta colones.

GOTAS DE TABASCO

Por WALDEMAR WALMAR

HACIA LA COSTA AZUL

Un galeno de los que se editan a cuatro tintas, amigo de complacer a los amigos y especialista en enfermedades de la testa, dió un dictamen dramatizado que leído en el congreso y bidó con unción por los señores diputados. — El caso es que nuestro "paciente" ha tomado reposo intelectual y no sabemos si partirá para la Costa Azul, para Biarritz o lo más seguro es que salga para San Sebastián con ansias de una Soledad... absoluta.

tados; de los que habían hice elogio por el "araque" que tienen — indiscutiblemente meritorio — y alabé alo s que no abren la boca que sin sospecha alguna son los mejores diputados porque al menos se evitan de decir una barra basada de 22 H. P. Sotela es el único que ayer no hizo mala cara, los demás me hicieron cara de loro soltero y con novia; posiblemente tienen razón estos señores porque al "gotearlos" en forma tal, ellos se han dicho como el "gigiari"; Waldemar está sinmigo, y me han declarado su enemigo.

UNA VIRUTA MUSICAL

Dicen que dijeron que andaban diciendo que el poeta Albertazzi Avendaño andaba ayer desesperado buscando los magos del pentagrama para ver cuál era el que se quería hacer cargo de ponerle música a los versos que le publicaron ayer en la sección de un partido político. De sin remedio, mejor dicho, la idea de la musicalización de los versos "El Cura" no tiene ítem; ya es obsesión de que los supradichos versos sean parlados, musicados, danzados y perfeccionados en varios idiomas; ya lo saben mis gota-escuchas, se necesita un poll gíota que maneje bien la lengua... es igual la decir que sea un lengua de hacha.

SALMUECA TICA.

El último acto de contrición del congreso da lugar a dudas — ya no hay emisión... y todos de acuerdo, hagamos cupones... hagámoles... que sea al cura-renta? póngale algo más por lo que sale podrido... Si se enojan los empleados públicos? — Les "rasamos" la panza para que se duerman. Desde que al congreso se presentó el negociado de la sal, estamos más salados que un arengue holandés y s continúan con esa salazón nos pasará lo que le pasó al Baden-Baden; su naufragio se debe a que en sus entrañas acarrea una carga de sal. Todos los asuntos públicos están en salmuera con el peor de los agravantes, que a nuestro secretario de hacienda sus antecesoras le dejaron la cartera salada y ahora se lo está poniendo hedionda.

ESTAN CHIVOS CONMIGO.

En la semana pasada 'gotifonía' en dos ocasiones a los señores dipu-

BOTICA DE LA DOLOROSA DE ELIAS JIMENEZ

Depósito a Oo. de los Productos Biológicos SQUIBB

Bacilos Búlgaros C 9.00

SUEROS - VACUNAS - ANTITOXINAS

EXTRACTO LEUCOCITARIO - TROMBOPLASTINA

PERFECTA CONSERVACION

EL COMUNISMO Y EL INDIGENA EN EL ALTO PERU

(Servicio exclusivo de "Alrededor de América", especial para CRITICA)

En todas las naciones del mundo existen agitadores de las masas ignorantes del pueblo. Esos elementos, en unos Estados, son compuestos por verdaderos intelectuales que deslumbrados por doctrinas de igualdad, luchan por implantarlas en el seno de nuestra sociedad, creyendo ilusoriamente que con ellas se salvará el mundo y la humanidad vivirá con los derechos naturales, con los que ha nacido cada uno de sus miembros, sin contemplar, como hoy lo hacemos, desigualdades visibles en las que, un ser hace unas veces millonario y otras eternamente condenado a la miseria y el hambre. Por eso es que las doctrinas llamadas "avanzadas", giran y se desenvuelven exclusivamente alrededor del aspecto económico, a lo menos en nuestra América, donde el factor Cuna o Aristocrático, ha sido anulado por nuestra verdadera democracia.

Repetimos que, en algunos Estados, esos agitadores socialistas pertenecen al elemento intelectual que se ha maledo espiritualmente por los espejismos de un perfeccionamiento económico futuro, basado en la igualdad del derecho humano; ellos obran con sinceridad, lo creemos.

En cambio, en otras naciones de segundo orden, como Bolivia por ejemplo, esos agitadores se encuentran en individuos que buscan el triunfo fácil para poder surgir en su estrecha vida; en elementos que encuentran un terreno sencillísimo de explotación, con materia prima excelente, como es el indio; en un ambiente preparado por exaltada lucha política de Hispanoamérica, y con un elemento ignorante que es fácilmente atraído con unas tres o cuatro frases hechas y "manejadas" con alguna oportunidad.

Hace algunos días leímos un escrito de un dirigente comunista ruso que visitara detenidamente Bolivia y que, contandome algunos artículos periodísticos, decía que en el Alto Perú existía imposibilidad de hacer propaganda en favor de las doctrinas comunistas, ya que la mayor parte de sus habitantes, siendo indígenas, eran completamente ineptos para comprender lo bueno o pernicioso de sus ideales; que en el elemento obrero tampoco podía "sembrarse" esas doctrinas, puesto que la mayor parte de ellos eran pequeños burgueses que vivían y explotaban en minúsculos talleres al proletariado que más tarde iba a seguirles en el mismo camino.

Exactamente, nosotros vemos que por esa ignorancia; por ese estado de analfabetismo; por ese estado de atraso en el que se debate el indio, es el elemento más apropiado para arrastrarlo con los ojos y la inteligencia vendados, con el velo del ideal incomprendido, por el espantoso precipicio de una reacción social de reivindicación y de destrucción. Aunque el obrero no está, ni mucho menos, en las tinieblas de la ignorancia, como lo está el indio, también nos parece propicio a esa propaganda, por la mentalidad insuficientemente cultivada, susceptible a dejarse suggestionar por los agitadores que buscan el triunfo fácil.

Es innegable que en Bolivia existe una propaganda intensiva de esas doctrinas de destrucción que han ensangrentado una gran parte del antiguo Continente. Y, ante todo, que exista una propaganda de reivindicación indígena de peligrosísimos alcances para el porvenir. Desgraciadamente esos agitadores de ideas "avanzadas", no tienden al mejoramiento racial y paulatino de la raza indígena del Alto Perú (quechuas y aymaras); no emplean sus actividades en cultivar la inteligencia de esos nuestros semejantes, a quienes los españoles nos enseñaron a tratarlos como "gemi-escavos"; no orientan ese su "apostolado" hacia la instrucción práctica indígena; no tienen a la civilización del indio. Lo que esos agitadores pretenden es destruir el estado actual de la sociedad boliviana para edificar sobre sus escombros una nacionalidad en la que el indígena goce y practique los mismos derechos del blanco; es decir, que predicen todo esto para conseguir el fin preconcebido por ellos, surgiendo a todo trance, conquistando el éxito a trueque de cualquier falsía, y llegar a la altura y arribar...

No quieren entender esos agitadores mediocres, entre los que se cuentan estudiantes y obreros que, están "jugando con fuego" al querer arrastrar a una masa completamente ignorante a un levantamiento social en el que ellos mismos serían las primeras víctimas sin ningún beneficio para la raza indígena. No quieren entender, que su labor disociadora, si fuera reglamentada por una campaña verdaderamente intensiva de cultura indígena, sería aplaudida por cualquier espíritu comprensivo, en vez de ser como hoy día rechazada por esa misma raza e inscrita, como criminal que es, en los registros policiales de todo el Alto Perú.

Adaptemos al indígena a la civilización cultivando su inteligencia.

No se lo emplee, cometiendo un crimen de lesa humanidad, como arma para la destrucción de la sociedad, sacrificando su vida y decepcionando su silenciosa esperanza.

Sucre.

Armando OROPESA

CRONICA DE BOLIVIA

EL COMUNISMO Y EL INDIGENA EN EL ALTO PERU

En todas las naciones del mundo existen agitadores de las masas ignorantes del pueblo. Esos elementos, en unos Estados, son compuestos por verdaderos intelectuales que deslumbrados por doctrinas de igualdad, luchan por implantarlas en el seno de nuestra sociedad, creyendo ilusoriamente que con ellas se salvará el mundo y la humanidad vivirá con los derechos naturales, con los que ha nacido cada uno de sus miembros, sin contemplar, como hoy lo hacemos, desigualdades visibles en las que, un ser hace unas veces millonario y otras eternamente condenado a la miseria y el hambre. Por eso es que las doctrinas llamadas "avanzadas", giran y se desenvuelven exclusivamente alrededor del aspecto económico, a lo menos en nuestra América, donde el factor Cuna o Aristocrático, ha sido anulado por nuestra verdadera democracia.

Repetimos que, en algunos Estados, esos agitadores socialistas pertenecen al elemento intelectual que se ha maledo espiritualmente por los espejismos de un perfeccionamiento económico futuro, basado en la igualdad del derecho humano; ellos obran con sinceridad, lo creemos.

En cambio, en otras naciones de segundo orden, como Bolivia por ejemplo, esos agitadores se encuentran en individuos que buscan el triunfo fácil para poder surgir en su estrecha vida; en elementos que encuentran un terreno sencillísimo de explotación, con materia prima excelente, como es el indio; en un ambiente preparado por exaltada lucha política de Hispanoamérica, y con un elemento ignorante que es fácilmente atraído con unas tres o cuatro frases hechas y "manejadas" con alguna oportunidad.

Hace algunos días leímos un escrito de un dirigente comunista ruso que visitara detenidamente Bolivia y que, contandome algunos artículos periodísticos, decía que en el Alto Perú existía imposibilidad de hacer propaganda en favor de las doctrinas comunistas, ya que la mayor parte de sus habitantes, siendo indígenas, eran completamente ineptos para comprender lo bueno o pernicioso de sus ideales; que en el elemento obrero tampoco podía "sembrarse" esas doctrinas, puesto que la mayor parte de ellos eran pequeños burgueses que vivían y explotaban en minúsculos talleres al proletariado que más tarde iba a seguirles en el mismo camino.

Exactamente, nosotros vemos que por esa ignorancia; por ese estado de analfabetismo; por ese estado de atraso en el que se debate el indio, es el elemento más apropiado para arrastrarlo con los ojos y la inteligencia vendados, con el velo del ideal incomprendido, por el espantoso precipicio de una reacción social de reivindicación y de destrucción. Aunque el obrero no está, ni mucho menos, en las tinieblas de la ignorancia, como lo está el indio, también nos parece propicio a esa propaganda, por la mentalidad insuficientemente cultivada, susceptible a dejarse suggestionar por los agitadores que buscan el triunfo fácil.

Es innegable que en Bolivia existe una propaganda intensiva de esas doctrinas de destrucción que han ensangrentado una gran parte del antiguo Continente. Y, ante todo, que exista una propaganda de reivindicación indígena de peligrosísimos alcances para el porvenir. Desgraciadamente esos agitadores de ideas "avanzadas", no tienden al mejoramiento racial y paulatino de la raza indígena del Alto Perú (quechuas y aymaras); no emplean sus actividades en cultivar la inteligencia de esos nuestros semejantes, a quienes los españoles nos enseñaron a tratarlos como "gemi-escavos"; no orientan ese su "apostolado" hacia la instrucción práctica indígena; no tienen a la civilización del indio. Lo que esos agitadores pretenden es destruir el estado actual de la sociedad boliviana para edificar sobre sus escombros una nacionalidad en la que el indígena goce y practique los mismos derechos del blanco; es decir, que predicen todo esto para conseguir el fin preconcebido por ellos, surgiendo a todo trance, conquistando el éxito a trueque de cualquier falsía, y llegar a la altura y arribar...

No quieren entender esos agitadores mediocres, entre los que se cuentan estudiantes y obreros que, están "jugando con fuego" al querer arrastrar a una masa completamente ignorante a un levantamiento social en el que ellos mismos serían las primeras víctimas sin ningún beneficio para la raza indígena. No quieren entender, que su labor disociadora, si fuera reglamentada por una campaña verdaderamente intensiva de cultura indígena, sería aplaudida por cualquier espíritu comprensivo, en vez de ser como hoy día rechazada por esa misma raza e inscrita, como criminal que es, en los registros policiales de todo el Alto Perú.

Adaptemos al indígena a la civilización cultivando su inteligencia.

No se lo emplee, cometiendo un crimen de lesa humanidad, como arma para la destrucción de la sociedad, sacrificando su vida y decepcionando su silenciosa esperanza.

Sucre.

Armando OROPESA

NUESTRA SOCIEDAD

CUMPLEAÑOS



Engalanamos hoy nuestras columnas con la fotografía de Eduardo Manuel, el encantador chiquitín del estimable hogar Grillo-Bustamente, quien celebra mañana el día de sus cumpleaños.

La Tienda "Las Novedades del Norte"

avisa a su estimable clientela y al público en general que se ha trasladado a su nuevo local situado 100 varas al norte del correo, donde realizará preciosos estilos de Sombreros y Vestidos y otros artículos de fantasía.

SENTIDO FALLECIMIENTO

Anoche dejó de existir en esta capital la estimable señora doña Matilde Chamorro, perteneciente a una distinguida familia de nuestra sociedad.

Al consignar tan sensible nota, CRITICA envía su más sentido pésame a la señora Julia Chamorro, a don Benjamín Piza y Familia, Juan Rafael Chamorro y familia y Paulina de Chamorro y familia.

VIAJEROS

Próximamente llegará al país procedente de San Francisco de California el caballero don Max Koberg, su señora esposa y la señorita Amelia Sáenz. CRITICA les anticipa un cariñoso saludo.

Mañana llegará al país procedente de Alemania el señor conde de Costa Rica en Franckfort de Maine, don Ronaldo Falconer, a quien presentamos nuestro atento saludo de bienvenida.

CAMBIO DE RESIDENCIA

Doña Celia de Saborio ha trasladado su residencia a la avenida cuarta costado norte de la iglesia de la Soledad.

ENFERMOS

En vía de restablecimiento, dos días después de la operación que le fue practicada en días pasados se encuentra la estimable señora doña María Urbini de Linares.

Se encuentra enferma doña Rosalía de Pacheco.

Se encuentra mejor de salud la estimable señorita Nora Fardes.

Se encuentra en vía de restablecimiento el caballero don Carlos González.

Don Carlos Aragón, se encuentra un poco delicado de salud en la ciudad de Cartago.

Ha restablecido de la dolencia que le aquejó el caballero don Luis Uribe.

Completamente restablecido de la dolencia que le hizo guardar cama por algunos días, se encuentra el estimable agricultor D. Julio Sánchez Lépiz.

VIAJEROS

Para la ciudad de Cartago partió hoy nuestro particular amigo don José María Gutiérrez Zeledón.

Para su finca en Guéspilas partirá dentro de pocos días nuestro amigo don Alvaro Saborio y don Francisco Loria Montenegro.

Después de pasar algunos días en esta capital regresó a su finca en Turrialba D. Stanley Lindo.

Partió para el Yas don Guillermo Tinoco.

EL PROXIMO SABADO EN EL ATHLETIC

Hay gran entusiasmo entre nuestra sociedad para la fiesta de los socios del San José Athletic Club que se efectuará el próximo sábado en los salones del Club. La directiva ha preparado una serie de gratas sorpresas que sin duda alguna serán bien recibidas por la concurrencia. Los tamales danzantes para el próximo sábado indudablemente estarán tan concurridos y alegres como los del sábado pasado. El programa musical estará a cargo de la orquesta Barquero.

EL PROXIMO SABADO EN HEREDIA

Mucho es el entusiasmo que existe entre nuestra sociedad y la sociedad de Heredia por el gran baile que se efectuará en honor de la Reina de Simpatía del Club Castalia, señorita Solita Zamora, en el salón del Palacio Municipal, el sábado 21 del corriente mes a las nueve de la noche. Muchos son los preparativos que los organizadores están llevando a cabo con el propósito de que esta fiesta sea una de las más brillantes que se hayan celebrado en la mencionada ciudad.

El programa musical estará a cargo de la Orquesta Los Melodians quienes han preparado un excelente número de piezas modernas.

Unos miembros de la directiva nos dicen que el jueves será la tercera vez que se invita a la asamblea general y que conforme los estatutos, se hará la elección con el número de socios que se presenten.

Conste así pues, y si usted es a migo del club avise a su vecino socio que asista a la asamblea.

Collares para Perros

Desde C 0.50

ALMACEN ROBERT

FESTIVAL DEPORTIVO EN NARANJO EL DOMINGO PROXIMO

La sociedad naranjeña ha tenido la gentileza de invitar a la Sociedad Gimnástica Española y al Club Sport La Libertad a una fiesta deportiva entre los dos equipos josefinos, en la plaza de aquella localidad; además habrá almuerzos, bailes y fraternidad a discreción.

Los deportistas de ambos clubs por anticipado nos manifiestan su gratitud por la gentileza de los naranjeños; además creemos que a más de los deportistas irá mucha gente de la capital a pasar un día de expansión. Oportunamente daremos detalles del festival que auguramos felices.

Espléndida REALIZACION DE CASIMIRES EN LA TIENDA DE CHEPE ESQUIVEL

Para obsequiar a nuestros clientes y favorecedores ofrecemos un selecto surtido de casimires a precios especialmente reducidos. Aproveche esta oportunidad de obtener su corte.

Los hay desde C 29.50 para arriba

El surtido más grande en frazadas

Acuda pronto a la tienda de CHEPE ESQUIVEL, BAZAR MERCADO

LA MUNICIPALIDAD DE CARTAGO SACA A REMATE UN DERECHO

La municipalidad de la antigua metrópoli tiene varias propiedades que es costumbre sacar a remate cada dos años; las propiedades consisten en unos potreros al lado sur de la ciudad, potreros bastante cómodos para quienes tienen vacas para el negocio de leche, por estar a muy poca distancia del perímetro de la ciudad.

Hoy la Gaceta Oficial trae la noticia de que el treinta del mes que corre con la base de cuarenta colonos mensuales, se sacará a subasta pública, el derecho de arriendo por un término de dos años; esa propiedad es la conocida con el nombre de "El potrero de los basureros". Como noticia lo damos a conocer a nuestros lectores de la ciudad de Cartago.

Dr. R. BLANCO CERVANTES

Médico - Cirujano

Se trasladó al lado de la Botica Francesa Costado Sur Parque Central

TELEFONOS: Habitación 4207 Consultorio: 4208

La Libertad no ha podido nombrar su Directiva

Hay incidia entre el elemento que compone la sociedad del club Sport La Libertad; desde hace varios días venimos anunciando la reunión general que ha de nombrar la directiva que fungirá durante el año 1932, sin lograr ni por segunda vez, reunir los miembros que señalan los estatutos para formar el quórum de asamblea para la elección.

Unos miembros de la directiva nos dicen que el jueves será la tercera vez que se invita a la asamblea general y que conforme los estatutos, se hará la elección con el número de socios que se presenten.

Conste así pues, y si usted es a migo del club avise a su vecino socio que asista a la asamblea.

Anúnciese en CRITICA

NUEVA DIRECTIVA QUE UN GRUPO DE SOCIOS DEL CLUB SPORT "LA LIBERTAD" PRETENDE HACER TRUNFAR PARA EL AÑO 1932—

Presidente: don Eduardo Garner

Vice Presidente: don José Moisés Martín.

Secretario: don Carlos Rivera.

Pro-secretario: Carlos Rodríguez

Tesorero: don Miguel Ángel Ulloa.

Capitán General: Rafael A. Madrid.

Bibliotecario: don Segismundo Vicarioli.

Primer Vocal: Napoleón Cruz

Segundo vocal: don Enrique Viento.

Primer Vocal suplente: Carlos Carrillo.

Segundo vocal suplente: don Carlos Luis Chaves.

Los Hombres de la España Moderna

Joaquín Fernández Prada

De las dos ramas en que se encuentra dividido el Derecho Internacional, hay una que es la que trata del Público, que en su origen de principios nos ha parecido siempre en sentido general de fracaso inevitable, con siderándola, por lo tanto, en completa bancarrota.

Repasando los acontecimientos en su relación con las controversias, contiendas, luchas y guerras desde que el mundo es mundo hasta la actual época con Sociedades de Naciones o sin ellas, notamos que rara vez los Estados que se han creído fuertes o lo eran en realidad, quisieron llevar como norma el respeto a la inviolabilidad de los pactos, cláusulas o consideraciones hacia el país adversario cuando surgió o hubo de presentarse algún conflicto. La imposición ha constituido y continúa siendo la divisa, investida con la hoplancia del "sagrado" patriotismo. Alebrestandos con la idea de hacer como esencia estimativa y desideratum de toda pujanza los complementos del material de artefactos bélicos, ítem mas si a ellos va unido relativa holgura económica, ensorbecen su acción expansiva a grado superlativo, lo mismo en el relacionado y tocante a las propias reclamaciones o la de sus apadrinados, como a la denegación de todo derecho al contricante o adversario recurdiéndose si es enemigo, dándose a vistas de absoluto dominio. Para los que ostentan potencia superior no en las razones sino en las armas, nunca hubo leyes ni tampoco disposiciones que les atara u obligase. Lo escrito se mixtificó convirtiéndose en letra muerta. Ya un canceller germano, en un rasgo de sinceridad, lo predicó a tambor batiente. El simil de la tela de araña es una verdad que como el axioma no necesita ser demostrada. La conferencia de Versalles, Lozano, Génova, etc. ratificaron esta opinión. Dos o tres naciones se han investido augustamente como cuando aquel Rey de Francia escribía a su homónimo de España (en el cargo), si él había heredado directamente del supremo Ser el mando de la Tierra. Estas potencias quieren dominar y lo tienen conseguido sobre todas las otras de menor cuantía. Esto es lo que se está haciendo con beneplácito de todas las demás en plena luz. ¿Qué es lo que se puede esperar entonces, al surgir o suscitarse los conflictos? Entendemos que la disciplina que creara el sabio español Francisco Vitoria, y que desarrollara y ampliase el holandés Hugo Groccio, como consecuencia del Derecho natural, es una magnífica y justa doctrina, pero desgraciadamente la Humanidad padece al go de lo descrito por Hobbes en su Leviatán, al sobreponerse los egoísmos a todo otro concepto de moral y de sentir. La lucha existirá mientras el hombre camine sobre la tierra. En ella hay mucho de selección. Vencerá el que disponga de mayores y mejores medios de defensa y combate. Podrá sufrirse en parte crisis en sentido abstracto, y aún llegar—lo que no creemos— a lo que Oswald Spengler, en "Der Untergang de Abendlandes" (El Ocaso de Occidente), como Keyserling al describir la India en su afinidad con el Islam (Das Reisenagebuch eines Philosophen), señalan con la cadencia en determinadas culturas por la ley biológica que todo lo que vive perece, pero el conjunto irá como hasta el momento hacia el progreso, sobresaliendo los que luchan mejor en determinadas fases. Así es que sobre poco más o menos todo se girará como hasta aquí, reduciéndose a mandar el que más padece y dejando a los jurisperitos que endilguen sus brillantes di-

sertaciones adornadas de super fina diplomacia acompañando a la astucia el derroche y caudal del talento y sapiencia con el arte que proporciona la verba magnificanda, para cuando la ocasión se presente hacer con el estatuido el milagro de saber volatizarlo, dando vida a las paradojas y dejar de aplicar el valor de lo consignado en los Códigos, asentando a la vez la lógica y la rentitud de las conciencias. Estas disquisiciones de la no creencia a las formalidades y valer de las Asambleas y Congresos de esa índole y género, al igual que de las disposiciones que se adoptan—nos referimos a los líos entre naciones— no así en lo que corresponde al Derecho Privado,—para nosotros no debiera existir en nuestro ánimo, no por haber escuchado al ya muerto don Estanislao Zeballos y al también desaparecido Diago, como a Antonio Sánchez de Bustamante etc. sino por las lecciones nos diera con verdadero deleite el que fuera nuestro profesor en la Universidad que el Pisueroga bana, Fernández Prada, de rala barba rubia, en aquel entonces, encorbado un poco por la altura, de frase vibrante y limpia, con fuego caudal de entusiasmo y fé, cuyo saber en esa ciencia es profundamente prodigioso. De memoria nada común, con dialéctica insuperable, de cultura íntensa y amplia, conocedor de los tratadistas que han figurado y de los que están en funciones, saber dar la amabilidad con una dosis de optimismo generoso en particular a todos aquellos que ponen de por sí la bondad que encierra toda idea. En su afán de ser útil a esta ciencia que en otras edades se llamara derecho de gentes, estableció una doctrina que lleva su nombre. En ella clasifica los conflictos entre las leyes en legislativos y jurisdiccionales, siendo los primeros los que causan una relación jurídica variable por lo que se admite el estatuto personal resultando al corresponder a principio universales de justicia para admitir sólo el estatuto territorial. En las competencias jurisdiccionales cabe admitir un Tribunal cuya intervención asegure solución pronta de justicia. Su buena voluntad demostrada con esto, la hallamos como demecto al no aparecer la justicia de los juzgadores (políticos de intereses encontrados) que no resuelve nada práctico para

OBSTETRICIA Enfermedades de las Señoras

Dr. R. A. GRILLO

MEDICO Y CIRUJANO ALEMÁN

TEL. Oficina 3141 9 - 12

Habitación 3862 2 - 3/4

UN NIÑO DE SIETE AÑOS SE TRAGA UN HIERRO DE TRES OCTAVOS POR UNA Y MEDIA PULGADA

En uno de los barrios de la ciudad, el niño Carlos M. Bonilla se entretenía jugando con algunos de sus compañeros, y no se sabe de dónde tomara un pedazo de hierro de tres octavos por una y media pulgada de largo y se lo colocara en la boca. Uno de sus compañeros lo sorprendió así, con el hierro en la boca, y al "meterle" el susto, aspiró el niño, por consiguiente se tragó el objeto. El susto de los padres del niño fue mayor y lo condujeron al hospital donde lo radiografiaron hoy y según los médicos no hay peligro ni intervención quirúrgica.

El accidente de anoche

Anoche como a las siete en la cuesta que dominan del Atropella carretera a Heredia, fue atropellada la señora Carmen Moreno Cárdenas, por el auto número 1314; la accidentada fue atendida por el policía número 395, trasladándose a su casa de habitación; el hecho fue del conocimiento de la jefatura de tráfico. La señora sufrió algunos golpes sin mayores consecuencias.

Casi la mayoría de estos accidentes se debe a que las personas que transitan por dicha carretera caminan por el centro de ella en lugar de tomar su debido lugar o sea la derecha.

EL ALMACEN Y FERRETERIA

— DE JOSE RODRIGUEZ M. —

SE TRASLADO 75 vs. al SUR de LA MAGNOLIA (antiguo local Arango)

JUGUETES! JUGUETES!

Como todos los años acaba de recibir un atractivo y variado surtido a Precios de Competencia, el

ALMACEN SASSO

En su nuevo local, diagonal a la esquina N. O. del Mercado

A los suscritores de "CRITICA"

PARA EL MEJOR SERVICIO

Suplicamos a nuestros suscriptores indicarnos cualquier queja que tengan de la circulación. Para eso llame al teléfono 3240 o escriba al apartado XXII

Colabore a mejorar nuestro servicio

UNA MARAVILLOSA APRECIACION DE LA

RUSIA ACTUAL

VISTA POR EL GRAN NOVELISTA HENRI BARBUSSE

Casas para Alquilar

de construcción moderna en cemento armado, con todo el confort y a precios de crisis, situadas 100 varas al Sur de la Plaza "González Viquez"

EL INGENIO TELEFONO 3033

El asunto de la lotería panameña sólo es cosa de agencia de policía

A nuestros lectores hemos tenido al tanto del proceso que ha tomado el asunto del contrabando de la lotería de Panamá que en días anteriores se hiciera aprehensión de billetes por la suma de tres mil dólares. Como es natural en el público hubo cierta especulación y curiosidad por saber cuál era el rumbo que tomarían estas cosas. En su oportunidad de unos cuantos de que el proceso había pasado a manos de las autoridades de Cartago, a quienes corresponde la tramitación de la correspondiente sumaria, ordenada por el ministro público de acuerdo con las leyes correspondientes de lo contencioso administrativo.

Una vez la sumaria en la ciudad antes citada, el asunto pasó a la agencia de policía donde ya se lo han tomado decalaciones al director de correos, don Gregorio Mata, declaración que según nuestros informantes, se desprenden grandes revelaciones para sentar las responsabilidades; lo curioso del caso es que en el proceso existe el nombre de un tal Martín Montero que no parece por ningún lado y se nos dice que aquel nombre solo existe en la imaginación de los importadores. Así es que ese trascendente asunto del contrabando de la lotería se reducirá a una simple falta de policía que se purgará con una multa insignificante.

LOTERIA DEL ASILO CHAPII

- PLAN PARA EL SORTEO DEL 22 DE NOVIEMBRE DE 1951 Valor en premios: \$63,000 1 premio mayor de 20,000... 20,000.00 1 premio mayor de 4,000... 4,000.00 1 premio mayor de 1,000... 1,000.00 6 premio mayor de 500... 2,000.00 14 premio mayor de 200... 2,800.00 78 premio mayor de 100... 7,800.00 10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100.00 cada una... 1,000.00 10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 50.00 cada una... 500.00 99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de \$20.00... 1,890.00 49 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio \$ 80.00 cada una... 3,920.00 450 terminaciones a la última cifra del primer premio de \$ 40.00 cada una...

Radiodifusión de Valentín Mackabro

Esta noche a las ocho p. m. el humorista jamaicano don Valentín Mackabro, quien llegó ayer de sus posesiones en la línea dar una disertación desde la estación T. I. P. S., propiedad de don Pedro Saborio. El negro Mackabro hará las delicias de los radioescuchas con un sin fin de chistes de actualidad. Presentamos nuestros respetos al señor Mackabro deseándole toda clase de éxitos en su audición de esta noche.

El tren de Puntarenas llegó retrasado

El tren de pasajeros que se dirigía de Puntarenas a esta capital ayer en la mañana se retrasó una hora con motivo de un derrumbe acaecido en la línea al desprenderse tres piedras de dos toneladas cada una sobre la vía. Debido a la pérdida del maquinista se advirtió una desgracia, pues en el lugar donde ocurrió el derrumbe hay un precipicio de más de cien metros de profundidad.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos María Cecilia de Juan Beltrán Hernández y Rosalía Valeria; Rodrigo de Rubén Iglesias y Elvira Viquez; Clara Rosa de Roberto Zumbado y Margaret Clark; Rodrigo de Luis Poveda y Odilú; Rafael Vargas; Gonzalo de Gonzalo López y María Hernández Rufino; de José Garita y Carmen Hernández; Mario Morales; José Luis de Ramón Meléndez y Clementina Morales; Rafael de Roberto Segura y Mercedes Vargas; Norma; Ramón Rodríguez Montero y María Teresa Alvarado; Margarita de Juan José Herrero y Luis White; Juan Ramón de Juan Ramón Vargas y María Meléndez; Luis de Luis Cárdenas y Elvira Marchini. Música para hoy La banda militar ejecutará esta noche a las ocho, en el parque central, el siguiente programa: 1.—Occidente y Oriente. Gran marcha Saint-Saens. 2.—Misa. Obertura de la ópera Tomás. 3.—Canción de Colombia. Entreacto. Castro Carazo. 4.—Sigue. Fantasía sobre la ópera Rey. 5.—Encanto de la Selva. Gran vals wienes Voistedt. Despacho de correspondencia Hasta las siete horas de mañana se recibirá correspondencia para Guatemala, vía Puerto Barrios y México, vía Tampico, que llevará el vapor Granavelde.

NUEVAS PELICULAS SOVIETICAS

Durante los últimos tiempos he asistido en Rusia a la representación de cierto número de películas nuevas, que todavía no han sido proyectadas ante el público, pero que pronto lo serán entre las cuales las hay que son obras de alto y poderoso valor. Eisenstein me llevó a una sala del Sovkino para asistir al ensayo general de su película "La línea general", en que trabaja hace ya años. Su asunto es el drama inmenso de los campos; las nuevas orientaciones de las masas campesinas hacia el trabajo colectivo de la tierra. En la cabeza genial y épica de Eisenstein, este motivo, de que tan abundante uso se ha hecho en la Unión Soviética, que se ha repetido en todos los tonos y que, si se me permite la expresión, se ha servido con todas las salsas—oratoria literaria, artística—ha llegado a ser algo singularmente majestuoso y conmovedor. Es la epopeya pintoresca y animadora de la comunidad en el esfuerzo lo que se dibuja y brilla ante la mirada y nos atrae y nos empuja. Nada de simbolismos; trozos macizos de la realidad empalmados uno a otro. Ni síntesis ni generalizaciones de orden literario. Es, simplemente, la poderosa unidad orgánica que liga los distintos aspectos del panorama concreto lo que nos arrastra. Empieza desfilando la miseria y la fragilidad de los que antes, y todavía ahora, se empeñan en quedarse cada uno en su puñado de tierra y extraer de él su sustento de su familia. Sus pobres cálculos rara vez se realizan. Terminan en animales domésticos del campesino rico y, vencidos por éste o por los elementos, sin más recursos que las oraciones dirigidas a los ídolos que los popes llevan y que a ellos solos aprovechan. Los campesinos aislados ven hundirse un día todo su destino, y la mina se instala en su hogar, de donde son expulsados. Pero en los campos se dibujan fecundas armonías. Una red de trabajo se extiende por las dilatadas tierras con simetría científica. Los kulaks, las tormentas y la sequía no tienen tanta acción sobre estas organizaciones grandes, sobre estos conjuntos de fuerzas humanas que se apoyan mutuamente y que convierten en gigante al campesino.

El trabajo colectivo, tan heroico en su velocidad y en sus amplios planes perfeccionados, provoca la recolección, la arranca materialmente a la tierra y la almacena luego; todo con un ritmo y una potencia que las dispersas hormigas individualistas no pueden ni soñar. Eisenstein nos muestra todo eso en una carrera a través de campos, carrera en el espacio y carrera en el tiempo, que transporta nuestras miradas y nuestro pensamiento desde el esfuerzo y animal de los lamentables bípodos que arastran por sí mismos el arado como en visión de infierno hasta los armoniosos arabescos de los tractores y máquinas que se mueven en el teatro inmenso de las cosas.

Esta película, producción digna del hombre que creó el "Corazón Potemkin" y "Octubre", ha sido realizada sin actores profesionales, valiéndose únicamente de los campesinos, que el aparato registrador ha sorprendido en sus propios medios y captando sus imágenes en las escenas de su vida normal. Han desempeñado sus papeles inconscientemente y aún a su pesar. Para fotografiar los gestos necesarios de la mujer que sirve de personaje principal, de eje central vivo de la comedia, ha sido preciso esperar pacientemente meses y años, siguiéndola sin descanso hasta lograr la reproducción de esos gestos y actitudes que ella—cosa humana—contiene. Esta mujer ocupa el lugar capital, y de ella irradia toda la acción de la película, ya comedia. Y, sin embargo, ha estado siempre al margen de la magna obra, que no ha comprendido nunca (ni siquiera puso en ello interés). Como todos los demás, esta protagonista, no ha sido otra cosa que un instrumento pasivo entre las manos de un gran realizador de la vida.

También me han presentado, en este mismo Sovkino, una película construida sobre una novela mía: "El aparecido que no aparece". Me interesó mucho. La gran atracción que la nueva obra cinematográfica ejerció sobre mí se explica porque en ella mi colaboración es mínima. El director Room y sus colaboradores han transformado el breve relato sentimental que yo escribiera en una vasta tragedia, donde se describe la vida de los procesos americanos con prodigiosa intensidad de detalles. Room hizo edificar una prisión, enorme cajón de varios pisos, edificio monumental transparente y perfeccionado, perfectamente vigilado desde una garita blindada y giratoria, donde de una centinela vigila, paseando continuamente su vista por las rejas innumerables de la fachada. Una revuelta de los presos y su represión, para la que emplean principalmente terribles chorros de agua, que azotan las celdas (es de un efecto magistral. La aplaudi con toda el alma.

La otra empresa cinematográfica de Moscú, la Meschbrabom, ha terminado dos importantes películas: una de ellas, "Tormenta sobre Asia", ha sido ya presentada al público, no sólo en Moscú, sino en Berlín y París, con éxito considerable. El autor de esta película, cuyo título en Rusia era "El Descendiente, es Pudovkin, el émulo de Eisenstein e ilustre autor de "La Madre" y de "Fin de San Petersburgo". Es una obra notable por la amplitud de su desarrollo escénico y la variedad sensorial de las decoraciones. Se trata de un campesino mongol que, exasperado por los abusos de los traficantes ingleses, se incorpora a los guerrilleros, de raras e impresionantes fisionomías, que hacen la guerra contra ellos en las montañas de Mongolia. Después de intentar fusilarlos, los ingleses cambian de opinión y creen más conveniente a su política convertirle en exótico personaje, que ellos manejarán a su antojo. El hombre, estupefacto y admirado al principio, deja hacer a sus nuevos protectores; pero más tarde se subleva. Al final de la película, que es amplia y se refuerza con un soberbio simbolismo, este mongol personifica la guerra contra el extranjero explotador.

Esta bella película contiene otros interesantes elementos: una curiosa reconstitución de las suntuosas y extrañas fiestas

sagradas de Mongolia, cortejos y danzas de máscaras sagradas, con los grandes pontifices en toda su pompa. Es la primera vez que se presentan estas ceremonias al público occidental. Hasta aquí, había que contentarse con las descripciones escritas de los viajeros. Ahora entramos de lleno en las entrañas de la vieja tradición suntuosa que todavía vive en algún sector del Asia desmesurada.

La Meschbrabom acaba también de terminar la adaptación cinematográfica de "El muerto vivo", de Tolstoy (director, Otzop). La estructura de esta película es tradicionalista, estilo antiguo. Sin embargo, el interés se sostiene y la tesis que se desprende de la intriga atrae la atención y la cautiva: el derecho del marido y de la mujer a divorciarse por mutuo consentimiento. El principal atractivo de la obra es que el mismo Pudovkin desempeña el papel principal: el del marido que querría sacrificar y que para lograrlo tiene que apelar al suicidio. Pudovkin, gran dramaturgo por lo demás, ha demostrado en esta película cualidades relevantes de sencillez y de sinceridad. Su grave y profundo rostro, con aire de juventud tranquila y cierto reflejo un poco extraño, produce intensas impresiones de emoción concentrada.

Otra novedad es "El canario alegre" (director, L. Kulechov), regocijante cuadro que muestra la fiebre de placeres y de intrigas que se desanaden en Odessa durante la ocupación extranjera de hace diez años. Los oficiales de los ejércitos invasores, en particular los ingleses, están retratados con colores que podrán parecer severos, pero de ningún modo excesivos. Las numerosas peripecias de una aventura algo melodramática, aunque verosímil, dados el medio y la época que la película evoca, aparecen con bastante riqueza de detalles.

Además de las dos grandes marcas soviéticas centrales, Meschbrabom y Sovkino, varias Repúblicas de la Unión cuentan con organizaciones propias para la producción cinematográfica.

En Ucrania existe la Vukfú, con sede en Kíef y con varias filiales, de las que Odessa es la más importante. Su director general es Vorovief. La Vukfú es una gran empresa, la primera de la U. R. S. S. por el utillaje de que dispone. El estudio y el material que posee en Kíef son sin disputa los más vastos y, probablemente, los más ricos de Europa. Ya he hablado a mis amigos y lectores de la última creación de la Vukfú, aún inédita: "El Arsenal", de Doyenko. No he de volver sobre esta producción magistral, que coloca a la Vukfú en lugar preeminente entre todas las empresas mundiales de cine. Allí he podido ver otras tantas producciones nuevas antes de ser entregadas al público: YELMA, producción de un obrero llamado Kurdium, elevado por sus extraordinarias dotes al rango de director, contiene trágicas visiones de la guerra de guerrillas en el Cáucaso, y un drama pleno de intensas visiones sobre el fondo constituido por la lucha que se mantiene en las aldeas, entre las viejas tradiciones del cultivo individual y el esfuerzo de unos cuantos por instaurar la explotación colectiva de la tierra (en este segundo aspecto, el asunto es el mismo de "La línea general", de Eisenstein). He gozado en Odessa de los primeros de "El beneficio del clown Jorge", que reproduce de manera conmovedora un asunto ingenioso: un clown que se alista en la guerra contra los blancos utiliza al servicio de la causa revolucionaria su maestría extraordinaria, sus trucos y su fuerza muscular. La película acaba en una apoteosis del humilde soldado, que muere víctima de su audacia, después de haber dado a la revolución cuanto tenía, inclusive su talento de prestigitador y de ilusionista.

Radzinsky es el autor de este escenario. En Tiflis visité la instalación de cine de Georgia. Esta "fábrica", según se la denomina en la U. R. S. S., es muy vasta, magníficamente instalada y provista de aparatos muy perfeccionados. Por su importancia y medios técnicos, estos talleres vienen después de los de Tiflis y superan a los de Moscú. El director me mostró en una de las salas de trabajo dos documentales. La primera era de orden histórico: evoca el período en que estuvo Georgia bajo el poder de los socialdemócratas (1918-1920). Gran parte de las escenas tomadas del natural por el Gobierno de entonces. Tienen un doble aspecto, caricaturesco por un lado (en particular, las fiestas dadas en honor de los oficiales extranjeros de ocupación) y estrictamente documental, de inmenso interés, por otro. Mezclados con algunas escenas de guerra, también ocurridas bajo la lamentable dominación menchevique, constituyen un arma de propaganda poderosa con su pura y simple objetividad. La otra, documental, está compuesta de una serie de cuadros que representan los trabajos industriales, las construcciones de orden diverso y las iniciativas sobre agricultura mecanizada que de algún tiempo a esta parte han transformado a Georgia. Esta película es de gran efecto y de gran mérito artístico. No se puede presentar la obra de realización económica emprendida en la Transcaucasia en todas sus facetas ni de un modo más convincente ni con medios técnicos más perfeccionados.

El progreso que todas estas obras delatan es magnífico. La película soviética, que no tiene nada que envidiar por su técnica a las producciones de grandes firmas americanas y americanoeuropeas, las aventaja por su intensidad, por su vida, por la amplitud de sus realizaciones. Eisenstein va a ir a América durante algunos meses para conocer a fondo el trabajo de los americanos y adquirir nueva vitalidad con el cambio de aires. No hay que interpretar torcidamente sus intenciones. En el fondo, se trata de la simple curiosidad y de la condescendencia de un gran artista que no tiene nada que aprender. Regresará dentro de unos meses, y tal vez realice en este tiempo alguna película "individualista" para desentumecerse y adquirir elasticidad. Los realizadores soviéticos no pueden ni quieren vivir en el extranjero. Pudovkin ha regresado a Moscú a ganar mensualmente algunos centenares de rubos, después de vivir en Berlín durante algún tiempo. Un millón de dólares se le ofrecieron si aceptaba quedarse en Alemania. Pudovkin los rehusó. ¿No sería admirable como heroico este hecho, en nuestros países capitalistas?

DE CARTAGO. Comentarios sobre la partida de ajedrez entre Josefinos y Cartagineses

El interés que ha despertado entre los aficionados, que son muchos, la partida de ajedrez que por teléfono juegan hace algunos días los Josefinos y los Cartagineses, nos anima a recoger algunas impresiones entre los cartagos y nadie mejor para ello que los propios jugadores; logramos conversar con los que toman participación directa, que son los jóvenes Willie Guier y Alfredo Marrochi, a quienes encontramos atentos sobre el tablero estudiando una jugada que iban a transmitir poco rato después. A ellos les hizo falta el joven Giberstein quien no pudo participar como era su intención por enfermedad de la señora esposa. Entramos en comentarios con Guier y Marrochi quienes entre otras cosas nos dijeron: —"El juego ha sido interesante y nuestra primera impresión era la de que perderíamos, pues somos principiantes y además nunca hemos participado en torneos; creemos que algunas jugadas débiles de los Josefinos nos han permitido alguna ventaja para desconcertar un tanto la ofensiva y mantener alguna posición. Consideramos algunas jugadas débiles la quinta P. 3 D., la sexta P. 3 T. R., la séptima C. 4 T., y la décima F. 4 A. H. Creemos que el enroque largo tanto poco convenia a las blancas; pero la jugada más significativa para nuestra conveniencia fue la dieci, nueve, A. 4 D. desde donde obtuvimos posición para llevar el juego al estado actual, en donde nuestra ventaja es puramente posicional. Hay que reconocer que de la jugada 19 para adelante el juego de los Josefinos ha sido desarrollado a perfección".

Agregan los jóvenes ajedrecistas que no se hacen ilusiones con ganar el juego, pero a la vez claran que si sus jugadas siguen las verdaderas reglas del juego, se agraran captar el juego, y que a lo raro tendría que lo ganarán.

SE ORDENA EL PAGO DE LOS SERVICIOS MEDICOS EN LOS SUCESES DE LA CIUDAD DE SAN RAMON

Por acuerdo de hoy publicado en el diario oficial, se ordena el pago de los servicios médicos prestados por los doctores José A. Coto y Figueroa, servicios prestados a los heridos en los sucesos de San Ramón; el monto de la suma acordada y autorizada es de un mil noventa colones.

El señor Presidente...

Viene de la Primera pág. mo la que tenemos en la actualidad. Las causas que han determinado esta crisis son otras, como la baja de la libra, el cierre del mercado colombiano para el cacao y el desastre de la industria bananera. Con sólo las ventas de café, Costa Rica pierde dos millones de dólares, porque las cosas no sucedieron como se esperaba y el precio del café no subió en la misma relación en que bajó la libra. La prueba de ello es que desde hace tres meses o cuatro, comenzamos a sufrir las verdaderas consecuencias de la crisis. Decir ahora que ya se prevía en la proporción en que existe es como decir si es niño o niña, cuando ya ha nacido el hijo. Don Juan Rafael Arias dice que él se fue del ministerio de hacienda, porque no le hicimos caso a sus indicaciones. Es cierto que se fue del ministerio de hacienda, pero tuvo el honor de seguirlo contando entre mis secretarios de estado en cartera distinta. Hasta aquí las declaraciones del Sr. Presidente de la República

Dr. M. VALENZUELA Dentista Americano La Clínica Dental más completa y moderna de la República ESPECIALIDADES:—Puentes Removibles—Chapas en Porcelana imitación perfecta de las encías — Método, por inyección, que hace desaparecer en absoluto todo dolor en cualquier trabajo dental—Puentes sobre "INLAXS" en dientes anteriores sin extracción de nervios (pulpa)—Calzas de oro por el sistema "INLAX" sin molestias para el paciente—RAYOS X para tomar en la misma sala dental, con el mejor aparato llegado a la República—Corte de la raíz (APICE-TOMIA) en dientes con absceso, única cura radical de abscesos—ELECTROSOMOSIS—tratamiento positivo de la PIORREA y el blanqueamiento de los dientes oscurecidos por haberseles extraído el nervio (pulpa). 125 varas al Norte de la Iglesia del Carmen—Teléfono 2650 HORAS: 8 a. m. a 12 m. 1 p. m. a 6 p. m.

UN CASO DIGNO DE SER CONOCIDO

(Por Bernie Paquet, Redactor del CIS) Nueva York, (Cis). Mr. Walter P. Steward, escritor de no velas cortas presentose en las oficinas del Consolidated Inf. Service de esta ciudad, con el objeto de obtener informaciones sobre los lugares en las Antillas y Centro América, en los cuales podría encontrar "indios que usasen plumas y que observaran la vida primitiva..." Esto denota claramente lo poco que se nos conoce en este gran país. La historia se repite una asombrosa frecuencia. Hay ocasiones en que personas que aparentan estar bien educadas, nos dicen: "Desearía visitar a Sur América" "Y a qué país desearía ir usted?"—Inquirimos: "A la América Latina" nos contestan muy seriamente. Muy marcada necesidad se nos da de que los gobiernos latinos americanos impulsen eficientemente su publicidad y propagandas de todas clases en todo el mundo, y, especialmente, en los Estados Unidos que es en donde está la fuente de la riqueza mundial. Frecuentemente encontramos a personas que desconocen en Centro América existen cinco Repúblicas. Para ellos, Centro América es sólo Panamá, y ello, porque en este país hermano es en donde se encuentra el célebre canal. La impresión más generalizada en cuanto a lo que es Latinoamérica, puede sintetizarse así: "Guitarras, vino, mujeres y pañales". Y, bajo otro aspecto, "Hamacas, palmeras, loros y sestas". Y, es que no se nos conoce aún a esa América Hispánica pujante que progresa día a día, y que ha causado la admiración de nuestros personajes que la han visitado.

DIRECTORES DE BANDAS, ORQUESTAS, FILARMONIAS Y MUSICAS EN EL ALMACEN DE MUSICA DE JUAN DE DIOS PAEZ Frente a Embvina Villalobos, Avenida de la Estación Encontrarán la música que necesitan arreglada para cualquier número de instrumentos así como Instrumentos cuerdas, papel, caña y todo lo correspondiente a este ramo